

# DIARIO DE PALMA.

SABADO 12 DE AGOSTO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.  
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.  
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 5 h. 4 ms. . . . . y se pone á 6 h. 58 ms.  
 Sale la luna á 9 h. 50 ms. de la noche y se pone á 9 h. 25 ms. de la mañana.  
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia  
 12 h. 5 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.  
 MAHON.... D. Matías Mascaró.  
 IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

## Seccion política.

(De El Faro Nacional.)

Las medidas de gobierno que está adoptando la Junta superior de salvacion, armamento y defensa de la provincia de Madrid merecen llamar la atencion por su gravedad é importancia. Ya habrán visto nuestros lectores que figura entre estas medidas la supresion del Consejo de esta provincia que será ya naturalmente estensiva á los demas del reino; la suspension de los empleados de los ministerios de Estado, Gracia y Justicia, Gobernacion, Hacienda, Fomento y Marina: y la cesacion del Consejo Real.

Nada tenemos que observar respecto de la supresion de los consejos real y provinciales, pues si bien, consecuentes con nuestras doctrinas somos favorables á la existencia de aquellas corporaciones como tribunales contencioso-administrativos, segun lo hemos sostenido, otras veces en este periódico, y hubiéramos preferido su conveniente reforma en lo mucho que la necesitaban, á una abolicion completa y radical, comprendemos no obstante que el acuerdo de la Junta es un resultado lógico del nuevo sistema político que se inaugura. Presentada la cuestion en este terreno, el Consejo Real y los provinciales no podian sostenerse, y en tal concepto nada tenemos que objetar al decreto de la Junta; si bien nos reservamos manifestar en su dia al gobierno que se constituya las poderosas razones que aconsejan el establecimiento de tribunales administrativos como los hay en casi todas las naciones mas adelantadas de Europa, que sirvan de garantía á los derechos de los particulares contra los abusos y errores de la autoridad gubernativa. Esta garantía, que es

una de las mas preciosas conquistas de la civilizacion moderna, parece que no debe ser destruida bajo un régimen que tiende á favorecer y ampliar en todos conceptos la libertad de los ciudadanos, á la que, la jurisdiccion contencioso-administrativa, bien entendida y organizada, sirve de un fuerte escudo contra los desmanes y arbitrariedades del poder.

Ocasion vendrá de ampliar estas ligeras indicaciones que estampamos aquí, no como censura de los decretos á que nos referimos y que son un corolario forzoso de los principios que se elevan de nuevo á la region del gobierno, sino tan solo para dejar sentada la consecuencia de nuestras doctrinas políticas y administrativas, de las que no podemos prescindir, como hombres de convicciones rectas. Somos decididamente opuestos á esa centralizacion opresora que se había introducido en España á favor de la exageracion de las ideas administrativas; somos mas opuestos todavía á los manejos, á las arbitrariedades y á las intrigas políticas que se han ejercido á su sombra con escándalo de la justicia; y lo somos igualmente á ese lujo de empleos y á esa abundancia de crecidos sueldos, con que se estaba abrumando en el ramo de la administracion á los empobrecidos pueblos: pero juzgamos que hay medios de curar el miembro doliente sin necesidad de cortarlo.

Sin embargo de estas ligeras indicaciones que significan solo diferencias de escuela, hacemos la debida justicia á las rectas intenciones de la Junta, que no ha podido menos de obrar como ha obrado en este punto, si había de ser fiel á su bandera, y consecuente con sus principios: principios que son tambien los nuestros en todo lo que sea libertad y progreso bien entendidos, sin mas divergencia que la de las

aplicaciones á determinados objetos y á cuestiones especiales.

No dudamos que la Junta en su superior ilustracion habrá dispuesto ya lo conveniente respecto de los varios negocios, algunos de suma gravedad, que existian en las corporaciones suprimidas, especialmente en el Consejo Real. Los expedientes sobre autorizaciones para procesar los funcionarios de la administracion, creemos que quedarán virtualmente concluidos y sin ulterior curso con la abolicion del Consejo: y otro tanto puede decirse de las consultas en negocios graves en que las leyes vigentes exigian esta condicion prévia para su resolucio: empero no sucederá á nuestro parecer lo mismo respecto de las competencias de jurisdiccion y de los pleitos, cuyos expedientes deberán pasarse para su decision al Tribunal Supremo de justicia, á fin de evitar los entorpecimientos que sufriria el servicio público y los perjuicios que experimentarían los particulares. En estos expedientes que se hallen en curso creemos que deberá dictarse la resolucio que proceda con arreglo á las leyes vigentes cuando se principiaron, modificándola prudentemente en todo aquello que pueda producir resultados ó gestiones ulteriores que ya no reconoce ni consiente el cambio político que el país ha experimentado. Permitásenos recomendar á la ilustracion y celo de la Junta estas indicaciones que nuestra lealtad y buen deseo nos inspiran; con el fin de contribuir por nuestra parte á que el cambio ocurrido no produzca en la administracion pública perturbaciones y conflictos que conviene evitar.

No podemos menos, siguiendo el curso de nuestras observaciones, de consagrar algunas líneas á la medida que ántes hemos indicado de la suspension de los empleados todos de

los ministerios. Esta medida es mas grave aun que las anteriores, y séanos lícito creer que no era de absoluta necesidad en las presentes circunstancias. Si la junta se ha propuesto significar con su decreto la necesidad de redacir considerablemente el número de los empleados, de conservar solo en sus destinos á la moralidad y á la suficiencia, y de simplificar en su marcha y en sus trámites esa máquina complicada, ininteligible y costosísima del servicio público, estamos en perfecto acuerdo con su opinion: pero hallándose tan próximo el establecimiento del nuevo gobierno, pudiera haberse aplazado por unos dias la medida acordada, que es muy probable que no pueda sostenerse interin no se de al país una organizacion distinta de la que hoy tiene. No nos cansáremos de repetir á este propósito nuestras doctrinas de siempre. Tan graves reformas deben partir de un pensamiento completo, uniforme y armónico: sin esta base son ineficaces y evitan un mal produciendo otro.

Tal vez el objeto de la Junta, á cuya reconocida ilustracion no es posible que se oculten estas ideas, será el iniciar por medio de dichas medidas los pensamientos, las necesidades y los deseos que cree dominar en el país como consecuencia del ALZAMIENTO NACIONAL de 17 de julio, á calidad de que el nuevo gobierno determine luego lo que juzgue mas conveniente, y construya despues sobre un terreno mas desembarazado el edificio de nuestra regeneracion política. Pero si tal es su pensamiento, pudo en nuestro sentir lograrse, proponiendo su adopcion al futuro gobierno: y sobre todo hubiera sido conveniente preparar nuevas ruedas con que sustituir á las que se quitan de la máquina administrativa.

## FOLLETIN.

### EMPLEO DE LAS MALAS COSTUMBRES EN LITERATURA.

V.

Armando Duval, el amante de la protagonista de *La dame aux camelias*, empieza sus relaciones con Margarita por vanidad y las termina con el ultrage. Margarita descendió de un carruaje para entrar en un almacen de modas, al poner el pié en el suelo la dama, se levanta un murmullo de admiracion: desde aquel momento Armando ambicionó ser el preferido de aquella mujer tan admirada. Armando sabia que Margarita había sido «la querida de los jóvenes mas elegantes, que lo confesaba sin embozo, y que ellos mismos se envanecian de esta circunstancia»; y no obstante, ese hombre de mundo que hace la tontería de enamorarse de una mujer

de esta especie, se indigna y trata de vengarse el dia que la juzga infiel. Y de qué manera se venga, Dios mio! Estando en un baile en casa de Olimpia, compañera de profesion de Margarita, Armando intercepta el paso á esta y dice en alta voz: «¿Veis á esa mujer?... Ha vendido sus caballos, sus coches y sus diamantes para vivir conmigo ¡hasta tal punto me amaba!... En cambio, yo me he portado con ella como un miserable; he aceptado este sacrificio sin darle nada en cambio; pero aun es tiempo de reparar mi falta... Testigos sois de que pago á esa mujer, de que nada le debo. (Arroja á Margarita oro y billetes de banco.)»

¿Se puede dar una situacion mas indigna de un hombre que se estime en algo? Puede imaginarse un grado mayor de baja para un hombre bien educado? ¿Se puede concebir una aberracion mas completa de toda idea moral? No obstante, esta escena produce efecto en el público.

Véase pues que Duval no es delicado ni en el amor, ni en los intereses, ni en el lenguaje. Si

Dumas hubiese concebido este personaje de otra manera, hubiera podido con su auxilio dar cierto decoro al drama aun en medio de esa sociedad escepcional en que nos introduce.

Ahora volviendo otra vez á Margarita, podemos decir con mas razon que se encuentra sola en la obra de Dumas, sola con su profesion auténtica, su amor de cabeza y su tisis en tercer grado. La tisis es inadmisibile de todo punto: cuando se ponen vicios y ridiculeces en escena se les debe pintar en buen estado de salud. Si en la vida real, los sufrimientos físicos escitan la piedad y provocan la beneficencia, en escena nos desagradan y repugnan. La hemoptisis particularmente es un repugnante resorte para el interes dramático. En cuanto al amor de Margarita á Armando, del cual ella dice: «Tenia un perrito que me miraba con aire triste cuando tosia; es el único ser á quien he amado... pues bien, poco despues te amé tanto á tí como á mi perro...—en cuanto á este amor redentor, está de tal manera enlazado en la historia de *La dame aux camelias* con el ejercicio, los hábitos

y el lenguaje de su profesion, que es imposible concebirla las inmunidades de que goza con justo título en el teatro aquella pasion que á la vez tiraniza y embellece la vida humana.

¡Estraña leccion nos da el poeta con este drama! Para salir del vicio, cuando una cortesana persiste impenitente y resiste á la tisis, no hay mas camino que una casa de correccion ó las colonias penitenciarias; pues no se trata solo de dejar los beneficios sino tambien los hábitos: no se trata de salir del vicio por una puerta dorada para volver á entrar en él por la de una especie de ermita. Mr. Dumas lo arregla de otra manera: una mujer renuncia momentáneamente al amante que la paga para vivir con el que ama, y mantiene su nuevo capricho con los productos del amor anterior; reemplaza la seda con la indiana y la calle de Antin por una choza á la orilla de un lago. Disfrázase de idilio despues de haber vivido como una bacante, representa el papel de ingénuo cerca de las grandes coquetas. Terminado este período bucólico, una intencion laudable separa á Margarita de

La Junta, cuyo distinguido y patriótico celo en la conservación del orden y en la defensa de los sagrados intereses que representa, merece los mayores elogios, estamos seguros que proveerá al remedio de los graves inconvenientes que habrán de producir en el curso de los negocios las disposiciones á que nos referimos: mas á pesar de todo, quisiéramos que no se hubiera distraído de su grande y primario objeto de salvación, armamento y defensa, en el que ha recogido ya no poca gloria y puede recogerla mayor y mas brillante todavía.—F. P. de A.

## NOTICIAS ESTRANJERAS

### CUESTION DE ORIENTE.

Segun anuncia un parte telegráfico, fechado en Viena el 27 de julio, los ejércitos beligerantes han vuelto á ocupar sus anteriores posiciones. La lentitud con que proceden los generales de los ejércitos aliados dan motivos para pensar que esperan la entrada de los austríacos en los principados, y que no se proponen atacar á los rusos por ahora. Si es cierto lo que se lee en una correspondencia de Viena, que publica la *Independencia belga*, una de las condiciones impuestas por Austria con el objeto de conciliar ambos extremos, es que ni los turcos ni los aliados permanezcan en territorio moldo-valaco cuando penetren sus tropas en él. Para que esto merezca crédito, debe suponerse que los rusos están dispuestos á retirarse por su parte, porque si el gabinete de Viena se decide á que los austríacos solos ocupen los principados, á pesar de los rusos, no sabemos qué ventaja le resultaría. Por el contrario, si los ejércitos beligerantes acceden á que Austria ocupe exclusivamente este territorio, es de creer que el teatro de la guerra se trasladaría á otra parte, y que tambien las escuadras intentarían atacar á Sebastopol, cosa que no han podido verificar todavía, porque los almirantes se han convencido de era imposible emprender nada contra aquella plaza sin el concurso de un ejército.

Si el gobierno austríaco se decide á obrar pronto, quizás no tardemos en saber que las flotas combinadas, que el 13 se hallaban en el fondeadero de Balchik, se han dado á la vela con direccion á las costas de Crimea, llevándose la mayor parte del ejército anglo-frances. Previen-

su amante. Natural parece que haya llegado para ella el tiempo de enmendarse y de continuar siendo fiel hasta la indigencia, hasta vivir del producto de su trabajo; mas la pastorilla que habia desaparecido por un momento reaparece luego mas resplandeciente de diamantes, mas cubierta de encajes, mas cargada de oprobio que en ningun otro periodo de su historia. Y no se diga que lo hace para salvar á su amante; ninguna mujer que ama consiente en envilecerse á los ojos de aquel cuyo amor desea conservar. ¡Estais calumniando al amor, esclama con sentido acento Mr. Fleury, si le creéis capaz de aconsejar un expediente que hace de la prostitucion una de las formas del heroismo, y que conduce al martirio por la senda del libertinaje!

El martirio de Margarita es voluntario, por lo tanto no puede reclamar el interes del público; y lo mismo se puede decir de su muerte. No hay razon para negar nuestra piedad á la agonia de una jóven que muere física, bien que haya abusado de todo, de la juventud y de la

do esto mismo tal vez, el gobierno ruso ha reforzado con una division del 6.º cuerpo de ejército la guarnicion de las plazas de Sebastopol y Tangarog, y ha mandado dos divisiones mas, una á Odessa y otra al Cáucaso. No obstante, si existen estos planes, pudiera suceder que quedasen frustrados, al ménos por este año, por poco que tarden los austríacos en avanzar, pues va acercándose la época de los temporales en el mar Negro, durante la cual no es probable que los almirantes quieran emprender operaciones tan dificultosas.

El *Times* asegura que el gobierno frances piensa aumentar la guarnicion que tiene en Roma, porque el estado de la opinion es muy malo en Italia.

En la *Prensa* de Viena se leen algunos pormenores acerca de la mision del coronel Manteuffel. Dice este periódico que ha marchado poco satisfecho del resultado que ha conseguido, porque su objeto principal era disponer á Austria á que apoyara cerca de las potencias occidentales las últimas proposiciones rusas, en lo cual no quiso consentir el gabinete de Viena. Luego añade que es infundada la noticia que ha circulado de que los gobiernos de Prusia y Austria habian puesto colectivamente en conocimiento de los gabinetes de Paris y Londres la respuesta rusa, y que solo el segundo es quien ha transmitido la comunicacion, sin que interviniera para nada el primero.

Las noticias que se han recibido del Báltico, son insignificantes.

El conde Bacciochi, mayordomo mayor de Luis Napoleon, llegó el 22 de julio á Viena encargado de una mision particular, y se hospedó en la misma casa donde está alojado el diplomático ruso, príncipe de Gortschacoff.

Insertamos á continuacion el parte de la accion de Gurgevo publicado por el *Inválido ruso*. Dicen los turcos en el que publicamos hace dos dias, tomado del *Diario de Constantinopla*, que la pérdida de los rusos en esta accion asciende á 5,000 hombres próximamente, y que la suya consiste en 500 muertos y heridos; los rusos, por su parte, aseguran que los turcos han perdido mas de 5,000 hombres, y ellos nada mas que 342 muertos y 470 heridos. Lo positivo es que unos y otros faltan á la verdad, porque las correspondencias mas fidedignas recibidas del teatro mismo de la guerra,

salud, del amor y del dinero; nó, no se le niegue la piedad, pero á condicion de que muera sencillamente, sin aparato, sin ruido, en su abandono y miseria. Mas si, al contrario, se pretende absolverla y abrirle el cielo, el público y la crítica usan de su derecho al pedir al poeta ¿dónde están sus títulos y sus licencias?

Mucho se ha abusado, en estos últimos tiempos, de la muerte en el teatro, y sobre todo de las muertes edificantes; en otro tiempo una puñalada, un arcabuzazo bastaban para acabar con el héroe, seguidos de una redondilla mientras caía el telon. Actualmente, en vez de morir de una herida, se muere de tisis ó de un veneno, y el arte de prolongar la agonia y disponer el cadáver parece formar parte de la invencion dramática.

Mr. Dumas, pone en boca de uno de sus personajes, refiriéndose á Margarita, las siguientes palabras: «Mucho le será perdonado, porque ha amado mucho.» ¡Horrible sacrilegio que atribuye al amor mundano la eficacia del amor á Jesucristo!—No queremos estendernos mas sobre es-

están conformes en que la pérdida total que han sufrido unos y otros, no pasa de 2,300 á 2,500 hombres.

Hé aquí el parte ruso:

El ayudante de campo general príncipe Gortschakoff, da cuenta de los reñidos combates que ha habido delante de Jourja el 5 y el 7 de julio. Hé aquí los principales pormenores:

Con el objeto de observar la fortaleza turca de Rutschuk, el teniente general Soimonoff habia sido colocado en Jourja (Giurgevo) con ocho batallones de la 10.ª division de infantería (de los regimientos de cazadores de Tomsk y Kolivan) y ocho escuadrones de húsares de S. A. I. el cesarevitch, gran duque heredero. Las avanzadas de este destacamento ocupaban la grande isla Radoman, separada de la orilla izquierda del Danubio por un brazo estrecho del rio, sobre el cual estaban construidos dos puentes. La parte de la derecha de la isla, estaba defendida por dos compañías y los carabineros del regimiento de cazadores de Tomsk, con cuatro piezas de posicion, y el costado izquierdo por dos compañías y los carabineros del regimiento de Kolivan, tambien con cuatro piezas. Toda la isla tiene siete verstes de longitud. Las otras islas del Danubio, Tcharoi y Mogan, no estaban ocupadas mas que por centinelas.

El 22 de junio es cuando principiaron á concentrarse en Rutschuk las tropas otomanas que venian de Schumla y del bajo Danubio. Segun noticias dadas por los búlgaros que se refugiaron en la orilla izquierda; 30 ó 40,000 hombres de tropas regulares, entre las cuales figuran 10,000 egipcios, estaban reunidos desde el 3 de julio junto á Rutschuk. Aquel dia á las once de la mañana rompió el enemigo el fuego de la fortaleza y de sus baterías de la orilla contra Jourja; pero no nos causó casi ningun daño.

El 4 de de julio, despues de los movimientos de las tropas enemigas de la orilla derecha del Danubio, la reunion de embarcaciones en el rio Lom y la aparicion de un vapor, pudo preverse que los turcos se proponian pasar el rio. Por consiguiente; el destacamento del teniente general Soimonoff recibió de los puntos mas próximos del ejército un refuerzo de 4 batallones del regimiento de infantería de Tobolsk con la batería de posicion número 1.ª de la 10.ª brigada de artillería y el regimiento de lanceros del Boug.

te punto delicado que el poeta se atreve á desenvolver de una manera tan falsa y visiblemente inmoral que indudablemente debe repugnar hasta á las personas de mas tibia fe religiosa. Mas tampoco lo dejaremos pasar sin alguna observacion que juzgamos oportuna y hasta necesaria, atendido que segun hemos dicho alguna otra vez, la falsa doctrina de Dumas sobre la redencion se ha generalizado bastante entre los escritores superficiales y de principios de moral algo dudosos.

El crítico frances lo dice ya, y abundamos en sus ideas. No se desprecia á la mujer que se arrepiente, pero hágase que se arrepienta de veras, y no se añada al escándalo de su vida el de su confesion, como sucede con Margarita Gauthier.

Lo hemos dicho ya otras veces y no nos cansaremos de repetirlo: déjese al pulpito la predicacion de la virtud, la solucion de los casos árdulos de moral social; concrétese el teatro á los buenos ejemplos, ó simplemente, y será lo mejor, á evitar los malos. Las [principales cai-

El 5 de julio á las tres de la mañana, los turcos comenzaron á pasar el rio en barcas hacia la isla de Mogan, protegidos por el fuego de la fortaleza y el de las baterías de la orilla. Nuestras baterías de la orilla izquierda contestaron con un fuego que causó grandes averías en muchas barcas y en el vapor. Repetidas veces se vieron obligados los turcos á volver á pasar el rio con sus embarcaciones. No obstante, durante el dia, consiguieron desembarcar un número considerable de tropas, con 4 cañones en la isla de Mogan, donde comenzaron á formar baterías.

El 6 de julio pasó tranquilamente. Los 4 batallones de refuerzo del regimiento de infantería de Tobolsk, con 8 cañones y un escuadron de húsares, mandados por el general mayor Baumgasten, tomaron posicion en la orilla izquierda del Danubio, enfrente de la isla de Mogan, ocupada por el enemigo.

El 7 de julio, á las seis de la mañana, volvieron los turcos á romper el fuego desde su fortaleza y baterías, y enviaron mas tropas á la isla de Radoman. Aprovechándose de la mucha estension de esta, pudieron desembarcar sin obstáculo en la punta de la derecha, y avanzar rápidamente. Entónces pasaron á la isla de Radovan dos batallones del regimiento de cazadores de Tomsk para apoyar á las compañías avanzadas, atacaron al enemigo y lo arrojaron hasta el extremo de la punta de la isla. Al mismo tiempo, el regimiento de Kolivan atacaba á las tropas turcas que habian ocupado la otra punta de Radoman y las persiguió hasta el Danubio.

A pesar de la intrépida resistencia de nuestros cazadores, las tropas turcas recibian incesantemente nuevos refuerzos. La accion duró por lo tanto hasta ponerse el sol, y se convirtió repetidas veces en un combate al arma blanca. Algunas veces, atacado el enemigo á la bayoneta, huyó hacia las embarcaciones, pero los fugitivos eran acogidos por la metralla de los cañones de sus trincheras y de su vapor. A pesar del cañoneo muy vivo de la fortaleza, nuestra artillería, trasladada á la orilla exterior de la isla, echó á piñe quince lanchas enemigas con los soldados que iban embarcados en ellas, y todas las tentativas hechas por los turcos para pasar á la orilla izquierda del Danubio fueron rechazadas.

das de V. Hugo se deben á haber querido atribuirse funciones que son exclusivas del sacerdocio; los discípulos de este poeta, que no han caído porque estaban ya demasiado bajos, han hecho tal confusion de ideas morales y religiosas para el uso de sus protagonistas, que parece tuvieron intento de hacerles agitar en el caos de sus delirios.

Este fenómeno, que siguiendo el camino trazado por Mr. Fleury, hemos querido poner visible á los ojos de nuestros lectores, es altamente desconsolador así para la moral como para las letras; mas bueno será observar para los que, como nosotros, tienen fe en los buenos principios, que se nota ya una reaccion agradable y benéfica hacia ellos.—J. M. y F. (D. de B.)

En este día hizo el enemigo que tomasen parte en el combate mas de 40 batallones de infantería pero estas fuerzas considerables no impidieron á nuestros doce batallones que conservaran sus posiciones hasta la noche. Una defensa como esta no podia menos de causar á nuestras tropas pérdidas sensibles; estas pérdidas consisten en 342 muertos y 470 heridos; entre estos últimos se encuentra el teniente general Khrouleff (levemente herido), cinco oficiales superiores y 40 subalternos. Segun dicen los prisioneros, la pérdida de los turcos asciende á mas de 5,000 hombres.

Cuando anocheció, el teniente general Soimonoff, segun las disposiciones que habia tomado de antemano, ordenó á las tropas que pasaran á la orilla izquierda del Danubio, cuya operacion se verificó con el mayor orden, destruyendo los puentes al mismo tiempo. En seguida tomó nuestro destacamento posicion cerca Jourja, en las alturas de Fratsehti, donde permanece en observacion.

## Variedades.

### ESPLORACION DEL ISTMO DE DARIEN.

Insertamos á continuación una carta de Mr. Roberto Nelson, en que refiere los pormenores de la expedicion de monsieur Prevost, comandante del vapor de guerra ingles *Virago* para explorar la ruta entre el rio Savana (en la costa del Pacífico) y el Océano Atlántico. Da monsieur Nelson como segura la existencia de una hermosa llanura entre el mencionado rio y el abra de la costa del Pacífico, segun la describió el doctor Cullen, y por consiguiente es practicable la construccion del canal interoceánico.

*Chapigana* en el rio Tuyra.—*Darien*, enero 9 de 1854.

Permítame Vd. que le comunique los pormenores de la última expedicion á Darien, que con el objeto de explorar la ruta entre el rio Savana y el Océano Pacífico, llevó á cabo Mr. J. C. Prevost, comandante del vapor de guerra de S. M. B. el *Virago* por orden del comandante general de la escuadra inglesa en el Pacífico.

Despues de atravesar el canal de Boca Chica, en *Virago*, ancló en la boca del rio Savana á cinco brazas de agua el día 17 de diciembre de 1853, y en esa misma tarde llegó á este pueblo el comandante Prevost y M. Guillermo Kennisch, ingeniero civil de Nueva-York, que ayudó mucho como piloto á dirigir el vapor por el golfo de San Miguel hasta el fondeadero, y sin demora dieron parte de su llegada á la autoridad local y pidieron á Mr. Monach les proporcionase guías, peones para abrir veredas, etc., y un intérprete para los indios, todo lo cual se consiguió muy pronto.

El 19 por la tarde salió la expedicion compuesta del comandante Prevost, monsieur Kennisch, los tenientes Luis J. Moore y Guillermo E. Gorcon, el comandante Jorge Inskip, el médico segundo Guillermo Ros, y el que suscribe: cuatro marineros y cuatro artilleros, el intérprete, siete peones y una fuerza de reserva para cualquier evento á las órdenes del guardia de marina Mr. Guillermo Hornby, todos en dos botes y una canoa, que remontaron el Savana y llegaron la misma tarde á Puerto del Príncipe, punto distante unas veinte millas del vapor, donde pasamos la noche. Seguimos el viaje muy temprano al día siguiente, remontando dos millas mas hasta un lugar situado un poco mas abajo de un pequeño

rio que llaman La Villa, que es hasta donde pueden subir los botes. Allí se construyó el rancho número 1º, para depósito de los botes, provisiones, etc., que quedaron á cargo de la fuerza de reserva.

El 20 de diciembre, como á las dos de la tarde, principió la exploracion por tierra en direccion N. N. E. Mr. Kennisch, de orden del comandante, iba delante con la brújula en la mano, seguido por monsieur Inskip, que llevaba otra brújula; cada oficial lo mismo que el soldado con su provision acuestas marcando y desembarazando el camino detras de los peones que talaban con hachas, machetes etc., mientras que el comandante iba señalando los árboles con su hacha y los tenientes Moore y Gordon y un marinero median el camino que íbamos recorriendo. Así anduvimos todo el día por medio de un espeso bosque, donde la vista no podia penetrar á una distancia de veinte varas, y al anochecer construimos el rancho número 2 para pasar la noche.

De esta manera proseguimos viajando sin novedad particular por espacio de diez dias, sin que nunca hubiésemos subido á un nivel mayor de 50 piés sobre el mar, y teniendo cuidado de marcar en los grandes árboles el número de cada rancho.

El día 30 llegamos, despues del medio día en un gran rio de mas de 100 varas de ancho, que corre hacia el Este, y que no está señalado en ningun mapa, que sepamos. La distancia de este rio del rancho número 1º en el rio Savana es de 22 millas. Como nos sorprendió agradablemente el encuentro de este rio, cuya existencia no sospechábamos, sobre todo en esta parte de la ruta, el comandante reunió un consejo, y en él se decidió construir un rancho número 10 para pasar la noche, y mientras tanto monsieur Gordon y Mr. Inskip con un peon y el intérprete se dirigian rio abajo por las orillas á ver si se encontraban con los indios del pais, los cuales no debian estar muy distantes, segun las trazas de siembra de plátanos que se veian en las márgenes del rio, procurando saber su nombre, la distancia á que nos encontrábamos del Océano. Salieron apercibidos con provisiones y regalo de dinero, brujerías, cuentas y demas para los indios.

Al día siguiente, 1º de enero de 1854, el comandante y Mr. Kennisch, con cinco hombres, vadearon el rio y siguieron en direccion de sus aguas hasta un lugar quebrado, en que á distancia de tres millas encontraron otro rio, del mismo ancho poco mas ó menos que el anterior, y corriendo como él en el mismo rumbo desde la cima de las montañas. Estas tienen la forma de un pan de azúcar y desde la cúspide de una de ellas, que juzgaron de 700 piés de altura, montados en un árbol, descubrieron desde el Océano Atlántico por entre las gargantas de las montañas, á una distancia aparente de seis á siete millas en direccion NE. Los que salieron en busca de los indios volvieron á las dos, sin haber podido descubrir ni tener informe alguno, y á poco llegaron tambien el comandante Mr. Kennisch y su partida.

Hallándose ya sin provisiones, el 2 de enero se formó otro consejo para decidir sobre la conveniencia de seguir adelante ó volver á los botes, y se resolvió que en el rancho número 10 se quedarían cuatro marineros cuidando los bastimentos, armas, municiones, &c., que dejarían algunos para volver á los botes, mientras que el comandante Mr. Kennisch, los oficiales y el resto de las partidas seguirían por dos dias mas con el objeto de encontrar el Atlántico, llevando cada cual para comer un poco de azúcar, té, galletas, etc. El comandante dispuso que los marineros echaran suertes para ver cuáles deberian quedarse y cuáles deberian seguir, tocando ser de los primeros á Tomas Hyden, Guillermo Parkins, de la marina real, y Enrique Windsor y Enrique Robins, marineros.

Aquí dejé yo de ser testigo ocular de esta atrevida empresa, porque tuve que volver á los botes por la escasez de bastimentos. Llegamos á los dos dias siguiendo un camino bastante tolerable de 22

millas que hubiera podido recorrerse todo á lomo de mula. Lo demas que añada lo he sabido por varios de los que siguieron, y es todo verdad.

El día 2 de enero dejaron á los marineros en el rancho núm. 10, y muy en breve llegaron al rio descubierta por el comandante y por Mr. Kennisch el día anterior: anduvieron por él mas de milla y media, pues no estaba hondo. En sus márgenes descubrieron dos cabañas de indios que parecían haber sido habitadas recientemente, y oyeron ademas golpes de hacha en el bosque, los cuales cesaban al acercarse los exploradores, sin que se volvieran á oír de nuevo. Como el rio se desviaba de la direccion que ellos debian seguir, tomaron el camino de una montaña muy elevada, á cuyo pié encontraron otro rio de considerable anchura, corriendo hacia el Norte; y como fuese el primero que encontraban por este rumbo, dedujeron que iba á desembocar en el Atlántico. Allí hicieron el rancho número 11 para pasar la noche.

El 3 de enero siguieron adelante hasta una altura, desde la cual pudo estenderse fácilmente la vista hacia el Sudoeste y hacia el Noroeste, en cuyo último rumbo parece cortada la cordillera, convenciéndose de que por aquella parte debe correr el rio que habia pasado; pero no pudieron descubrir el Atlántico por impedírsele una alta montaña que, demorando á la derecha del abra, impedía estender la vista mas allá. Bajando de la altura en que estaban, con el objeto de volver al rio que habian pasado y seguir sus aguas hasta la desembocadura por medio del abra, que calculaban á distancia de tres ó cuatro millas, encontraron otro rio que corre hacia el Noroeste, pero no pudieron encontrar el primer rio, é hicieron el rancho núm. 12 para descansar.

En la mañana del 4 retrocedieron al punto desde el cual habian visto el rio que corre hacia el Norte, y que suponian ser el Caledonia. Allí todos los oficiales, excepto el médico propusieron, ir en su busca, llevándose un peon y tres marineros, y dejando el resto ocupados en construir un rancho para cuando volvieran. Efectivamente, le descubrieron dos millas mas abajo, formando una magnífica cascada de la mas romántica apariencia, concluyendo que efectivamente desemboca en el Océano Atlántico, y dando por terminada su mision, puesto que con solo su causa podrian llegar á él.

Como las provisiones se hallaban reducidas á solo un poco de galleta y unos pedazos de puerco para quince hombres, durmieron en el rancho número 11 y muy de mañana se volvieron al número 10. Pero á su llegada no encontraron ni señales de los cuatro hombres que en él habian dejado, pues el rancho estaba solo y no habia provisiones ni nada de lo que allí tenían, como ropa de los oficiales, armas, municiones y otros objetos, por lo cual temieron que hubiese ocurrido alguna desgracia; continuaron, por consiguiente, con toda presteza hacia las bodegas, como que les faltaban 22 millas de camino, y apenas tenían un resto de galleta por todo bastimento.

Entre los ranchos número 9 y 8, y en un pequeño recodo del camino, tropezaron llenos de horror con tres de los marineros muertos á balazos y degollados; estaban ya muy hinchados y el médico opinó que hacia mas de cuarenta y ocho horas que habian muerto. Conservaban sus morrales á la espalda que no habian sido tocados, así como tampoco el del cuarto marinero, que tambien al tocarse se encontró bajo los cadáveres de sus tres compañeros sin que de él se vieran señales, ni de las carabinas y machetes que debian de tener consigo. Parecía, pues, evidente que aquellos infelices habian sido sorprendidos por los indios en el rancho número 10, y que cargando con lo que pudieron, se dirigian á los botes, cuando fueron alcanzados y quizas muertos desde el monte, quedando el cuarto prisionero.

Claro parecia tambien que toda la partida se encontraba espuesta de un momento á otro á la misma suerte, y por

lo tanto decidieron retirarse apresuradamente hacia los botes y anduvieron hasta las doce de la noche para llegar al número 5, donde descansaron un poco hasta el despuntar el día; entónces siguieron la marcha, llegando á los botes á las diez de la mañana para tomar alimento que tanto necesitaban. Habian cruzado el istmo en 18 horas.

Estoy perfectamente convencido de que esta es la primera expedicion que ha atravesado el istmo de Darien. Ha dejado señalado un pasaje fácil y seguro para las expediciones futuras, y por último, me cabe el placer de asegurar á V. que lejos de haber habido ningun enfermo, todos por el contrario disfrutamos de la mas perfecta salud.—Soy de V. &c.—Roberto Nelson.

### Curiosa operacion quirúrgica.

Juan Greiner muchacho de Pittsburg, como de diez años de edad, estaba jugando el lunes pasado con un anzuelo, y por un descuido se lo tragó. No obstante el dolor, tuvo bastante presencia de ánimo para pretender sacárselo tirando del cordón, pero solo consiguió introducirlo mas en la parte posterior de la garganta.

Sus padres affigidos buscaban medios de arrancarle el anzuelo que le causaba un dolor cada vez mas agudo, y viendo que no lo conseguian llamaron al médico. El doctor A. Waltera acudió al momento, y despues de diversas tentativas inútiles logró hacer la extraccion del modo siguiente. Perforó una bala de pistola por el centro y la enhebró en el cordón del anzuelo. Poniendo luego el cordón lo mas tirante posible, hizo escutir la bala con fuerza, y su presión aumentada con la de un par de forceps curvos desprendió el anzuelo. Una vez desprendido de la garganta, se embotó su punta en el plomo y pudo extraerse.

### Monedas y medallas antiguas.

Los numerosos obreros que están actualmente desempedrando las calles de Southampton (Inglaterra) con objeto de establecer nuevos albañales, han descubierto varias medallas y monedas muy antiguas, pero perfectamente conservadas. Dichas monedas han sido reclamadas por la municipalidad, la cual pretende que constituyen lo que las leyes inglesas llaman *treasure trove* (tesoro encontrado), y que como tales deben ser entregadas al gobierno. Las mas notables de estas monedas y medallas han sido acuñadas bajo el reinado de los monarcas siguientes: Eduardo IV, Enrique IV, Enrique VII y Enrique VIII, reyes de Inglaterra; Maximiliano I, emperador de Alemania; Fernando é Isabel de España; Sigismundo, duque de Austria, y Luis, duque de Baviera. Entre ellas hay tambien una medalla que representa á San Martin, partiendo su capa con un mendigo.

### Estadística.

En los Estados-Unidos de América hay 694 bibliotecas públicas; las cuales reúnen entre todas mas de 2.200,000 volúmenes. Un congreso de bibliotecarios últimamente celebrado en New-York ha acordado la formacion de un catálogo general y completo de todos los libros que existen en la república.

# Palma

11 DE AGOSTO.

Nuestro corresponsal de Alcudia nos dice lo que sigue:

Alcudia 5 de agosto.

Hoy, obligado por el mal tiempo ha fondeado en este puerto, á buena distancia del muelle, el javeque mahones *Rita*, procedente de Barcelona, y espulsado de Alicante á consecuencia de tener á bordo dos enfermos con sospecha de padecer el cólera-morbo asiático. Desde luego, el presidente de esta Junta municipal de sanidad ha dispuesto que el falucho guarda-costas titulado *El Delfin* le vigile, y que un diputado de sanidad acompañado del secretario y del facultativo pasasen á informarse de lo que hubiere en realidad.

Llegados en el bote del citado falucho á sotaviento del javeque, se les ha dado la relacion que sigue: Que habrá unos nueve dias salieron del puerto de Barcelona con direccion á Sevilla, y que de resultas de haber sido el capitán y un marinero atacados de vómitos repetidos acompañados de una muy abundante diarrea con algunos retortijones, precisamente dos dias despues de abandonada Barcelona; hicieron rumbo hácia Alicante, en cuyo puerto, ambos enfermos fueron medicados, y seguidamente espulsada su embarcacion para el lazareto de Mahon, á la que iba custodiando un guarda-costas para evitar el que rozase con nadie; pero el temporal que les sobrevino en la noche anterior los habia separado, pudiendo ella, á costa de algun destrozo en el velámen, ganar la bahía de Alcudia, y fondear en su puerto; que el capitán estaba convaleciente, en términos que en este mismo dia habia ya tomado una sopa ligera, pero que el marinero se encontraba abatidísimo; al mismo tiempo que la salud del resto de la tripulacion era inmejorable. En prueba de esta verdad, salió el capitán de su camarote bien arropado ofreciendo un aspecto satisfactorio, diciendo él mismo: que habia sufrido angustias terribles, vomitando materiales amarillos y muy amargos acompañados de algunos retortijones, con abundante diarrea, mucho calor interior, mucha sed, y tirantezas dolorosas de los nervios de las piernas, (es su expresion), que regularmente serian calambres.

Nada se ha podido sacar en limpio respecto del color y olor de los materiales arrojados por el vómito y diarrea; pues unas veces respondian que esta se parecia al agua en la que se ha hervido una gran cantidad de arroz, y otras que lo ignoraban; unos decian que oia mal, y otros que no lo sabian. Sea como fuere; la relacion del capitán concuerda en parte con los sintomas patognómicos del cólera-morbo asiático, y en parte no: y como yo no puedo hablar sino teóricamente, me abstengo de fallar sobre su diagnóstico que siempre seria aventurado no habiendo observado á los enfermos. Lo que hay de estremadamente singular es, que si realmente ha sido el cólera-morbo epidémico, por esta vez se ha presentado poco crúel, por no decir muy humano. Ningun otro individuo de la tripulacion ha sufrido la mas mínima alteracion en su salud, apesar de haber en ella hombres de una edad bastante avanzada.

No ignoro que todos los contagios son siempre correlativos; pero esto no destruye mis asertos. Para ser el cólera-morbo asiático, fuerza es convenir, en que este feroz satélite de la muerte se ha portado de un modo anómalo, ó insólito, y en un todo semejante á un atleta cuyas fuerzas están agotadas por el cansancio y la fatiga. Descansen Vds. que les daré exacta relacion de cuanto ocurra en este vital asunto.

Idem 8.

En la madrugada de hoy, el javeque *Rita* escollado del guarda-costas el *Delfin* han levado áncoras, y han salido para el lazareto de Mahon. Por lo demas, ninguna novedad en la tripulacion del primero. El capitán restablecido, y el marinero en buen estado.

## ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel graduado D. Luis Planas y Nadal, capitán del escuadron de cazadores de Mallorca.

Parada, los cuerpos de la guarnicion, hospital y provisiones, Isabel II.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznárez.

# Boletin religioso.

Santo del dia.

SANTA CLARA, VIRGEN Y FUNDADORA.

Nació esta santa en 1195 en la ciudad de Umbria, de una de las mas nobles familias del país; desde su cuna mostró ya Clara prevenida con los dones del Señor; su virtud y mortificaciones crecieron con la edad, y habiendo cido ponderar la admirable vida que hacia San Francisco en su convento de la Porciúncula, determinó verle y comunicar con él los medios de que podria valerse para consagrarse á Dios con una vida mas perfecta; por consejo del santo patriarca tomó el hábito en el convento de religiosas benedictinas, y habiendo aquel comprado la casa contigua á la iglesia de san Damiano, trajo á ella á Clara y á su hermana Inés; allí empezó la célebre religion de religiosas Franciscas de la que Clara fué superiora, y que resucitó los antiguos milagros de penitencia; de fervor y castidad. Al fin sus escesivas penitencias debilitaron de tal modo á la santa, que el dia 11 de agosto de 1253 á los 60 años de su edad entregó tranquilamente su espíritu á su Criador.

## ANUNCIOS

OFICIALES.

D. Estanislao Luis Piñano, teniente primero de Alcalde constitucional letrado de esta ciudad de Palma, encargado de la judicatura de primera instancia de dicha Ciudad y su partido por indisposicion del Sr. Juez.

Por el presente se cita, llama y emplaza á todos los que se crean con derecho por censos, alodios, fideicomisos, donaciones, ó por cualquier otro motivo sobre una casa y corral sita en la villa de Sóller y calle denominada *d'en tillaté*, una porcion de tierra campo llamada *Sangló* situada en el término de dicha villa, una porcion de tierra huerto y olivar con una noria en ella construida, situada en dicho término y campo de *Smd*, y otra porcion de tierra huerto situado en dicho término inmediato al camino llamado del mar con una noria en ella construida, de propiedad todo de Antonio Arbona (a) Lleix, para que dentro el término de diez dias comparezcan en este juzgado á deducirlo con los documentos que lo justifiquen apercibidos de que en su defecto se procederá á la venta de los mismos con solo las obligaciones que resultan de autos, y en alodio de S. M.—Palma 11 de agosto de 1854.—Estanislao Luis Piñano.—Por mandado de S. S.—Antonio Cañellas.

## REVISTA

DE PERIÓDICOS DE PALMA.

BOLETIN OFICIAL BALEAR.

En el núm. 5579 se publica:

El edicto para proveerse por rigurosa oposicion las plazas de médicos y cirujanos del hospital de esta Provincia, que no fueron provistas conforme á la ley de 1822.

— Una circular del Sr. Gobernador de la provincia proporcionando medios á los Ayuntamientos para atender á los gastos del cordón sanitario, y á la beneficencia domiciliaria en su caso, si invadiese desgraciadamente el cólera estas Islas.

— El plan de una nueva subasta para el suministro de pan al Hospital de esta provincia.

— El extracto de la cuenta de fondos municipales de Manacor, de junio próximo pasado, con existencia de 8,584 rs. 7 mrs.

En el núm. 5580 se inserta:

La declaracion de villa, al pueblo de Capdepera, segregando su territorio del distrito de Artá.

— El plan de condiciones para la subasta del suministro á las tropas y caballos de varios distritos, incluso el de Mallorca.

— El extracto de la cuenta de fondos municipales de Mahon, de junio próximo pasado, con existencia de 6,549 rs. 18 mrs.

En el núm. 5581, se publica:

— Una orden del Sr. Gobernador de provincia dictando algunas disposiciones sanitarias y hijiénicas para preservarse del cólera.

— El plan de condiciones para el suministro á las tropas y caballos de estas islas.

# Boletin

COMERCIAL Y MARÍTIMO.

## NAVEGACION

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el dia de la fecha.

La goleta Paquita, su patron Juan Bosch, de Santa Cruz y Tarragona, con atún.

Palma 11 de agosto de 1854.—El Administrador—Perez.

CAPITANIA DEL PUERTO DE PALMA.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 10.

De Barcelona en 2 dias laud. Carmen, de 57 ton., pat. José Salleras, con 19 pas. y varios géneros.

De Cádiz y Alicante en 4 dias id. Natalia, de 49 ton., pat. Silvestre Morales, con azúcar.

De Villanueva y Tarragona en 5 dias id. Especulador, de 47 ton., pat. Jaime Morey, con vino.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 10.

Para Vinaroz laud María de los Reyes, de 47 ton., pat. Juan Bautista Ginestra, en lastre.

Para Altea id. San Juan, de 8 ton., pat. Jaime Perez, con obra de barro.

Para Villanueva javeque Dolores, de 79 ton., pat. Rafael Carbonell, en lastre.

Para Iviza id. Virgen de Jesus, de 25 ton., pat. Salvador Tur, con 16 pas., efs. y balija.

## AVISOS

### Al público.

Las personas que deseen marchar á Valldemosa en el carro con asientos que sale los lunes, miércoles, y sábados, se servirán avisar de nueve á diez de la mañana, en dichos dias, al encargado de la librería de esta imprenta; y en Valldemosa, al anocheecer de los dias anteriores á su salida, en casa de la viuda de *Pera tana*.

### Ventas.

En la villa de Valldemosa, á las inmediaciones de la Cartuja, hay un horno construido conforme á los de la capital, y dirigido por persona amaestrada en la misma, en donde no solo se venden panecillos blancos, mas tambien ensaimadas, y demas de su clase.

Se vende un piano de mesa en buen estado. En esta imprenta darán razon.

Se desea vender un birlocho construido con la mayor solidez. En casa del maestro Julian Carrió, plazuela de San Francisco de Asis, darán razon.

En esta imprenta darán razon de quien tiene para vender un horriquito argelino, de tres años de edad, con todos los arreos correspondientes.

### Alquileres.

En el camino de Valldemosa, junto al predio *Son Magraner*, hay para alquilarse una casa de recreo, con las comodidades necesarias y agua para beber. Tambien se arrendaria con ella parte de terreno sembradizo, segun se conviniere con su dueño, de quien informarán en esta imprenta.

Se desea adquirir un censo de 70 á 80 libras en una ó mas partidas, ó bien encontrar quien se encargare del capital, con buena hipoteca. En esta imprenta darán razon.

Por tener que ausentarse su dueño se venden algunos muebles en la casa núm. 43, calle de San Miguel, junto al estanco, piso tercero: la persona que desee adquirirlos puede pasar en dicha casa de nueve á doce por la mañana, y de dos á siete por la tarde.

En la plaza nueva, se vende carnero á siete sueldos la libra: como tambien buey á 7 sueldos seis dineros la libra.

## Librería de García.

Hállase de venta:

*Tratado del cólera morbo asiático*, un cuaderno en octavo de 64 páginas á 2 rs. vn.

Se suscribe á

*La Revolucion de julio de 1854*, escrita por Cristino Martos y publicada por Anselmo de Santa Coloma. Saldrá por entregas de 16 páginas en cuarto; á cada dos entregas acompañará una lámina perfectamente litografiada representando un hecho de los mas notables, y los retratos de los generales Dulce, Messina, Serrano, y otros; el precio de cada entrega en provincias será 1 rl. y medio, franco de porte.

*El Miliciano*, periódico defensor de la libertad del Pueblo: precio de suscripcion en provincias por tres meses 18 rs. vn.

*Eco del Segre*, (segunda época,) periódico diario de Lérida. Precio de suscripcion por un mes 10 rs., tres meses 28, seis 54, y por un año 106 rs.

## LIBRERIA DE GUASP,

CALLE DE MOREY.

EL

## COLERA-MORBO

COMBATIDO

por los medios mas probados y seguros, ó sea

INSTRUCCION PRÁCTICA

sobre los métodos preservativos y curativos que han obtenido mas felices resultados, particularmente sobre los que han sido publicados por orden de los gobiernos español y frances.

por

D. M. M. RIVALS.

Véndese en esta librería al precio de 4 reales de vellón.

## CARTA

SOBRE EL

COLERA-MORBO DE LA INDIA

Y

sobre su analogia con el horrible contagio conocido bajo el nombre de peste negra, que, salido de la China á mediados del siglo XIV asoló la Europa durante XVII años.

POR L. J. M. ROBERT,

médico del lazareto de Marsella.

Véndese en esta librería á 2 rs. vn.

MÉTODO CURATIVO

DEL

## COLERA-MORBO.

Por el licenciado

D. PEDRO VAZQUEZ.

Se vende en esta librería á TRES CUARTOS

## Plaza de Toros.

La compañía gimnástica está disponiendo para el martes 15 de agosto, una funcion de novillos, fuegos artificiales y gimnasia.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP,

EDITOR RESPONSABLE.